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四方共管，合力协调邻里纠纷

孙底社区的“道德评议会”是今年7月初

成立的，充当“法官”的是社区、业委会、物业、

居民代表，每当居民发生争议矛盾，都可以到

这个评议会上“评理”。

今年6月底，孙底社区有一户居民家天花

板滴水，怀疑是楼上水管坏了，但又拒绝楼上

住户打开天花板检查的要求。双方闹到社

区，社区邀请业委会、物业、居民代表一起上

门，楼下居民打开了天花板，果然是楼上住户

水管漏水。最后，楼上住户赔偿了楼下住户

的损失，双方握手言和。通过这件事情的启

发，孙底社区“道德评议会”顺势成立。

马鞍山雨山区委常委、宣传部长吴玲说，

孙底社区“道德评议会”之所以将业委会、物

业、居民代表吸收进来，也是吸取了以往的教

训。以前的社区负责人，总认为社区代表着

一级政府，有权对物业公司发号施令，在屡次

“碰钉子”后，决定与对方开展合作，而这一点

又需要业委会的支持。

孙底社区主任陶海玉说，社区委员会与业

委会，应携手为社区居民服务。评议会作出的

“判决”，往往需要物业来监督执行，因此物业

进入评议会也是有必要的。至于让居民代表

加入评议会，既让他们成为见证人，也通过他

们形成一定的“社会舆论”，让毫无法律效力的

评议会“判决书”对当事人有了一定的约束力。
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马鞍山雨山区通过“道德评议会”

的方式化解社区矛盾的做法，引起了

安徽大学新闻传播学院院长芮必峰的

关注，他认为，这种评议会很好，可以

作为公民自治组织的雏形逐步加以完

善和推广。

芮必峰认为，马鞍山作为全国文

明城市，公民自治是现代文明的重要

内容。由于历史原因，我国社会力量

得不到很好的发展，所有社会问题基

本上由政府来解决，因此，发展社会力

量显得意义重大。

芮必峰说：“这种半自治或者说自

治组织，能够很好地培养公民的理性、

自觉性和自治能力，而不是一遇到什么

纠纷就立刻去找公安，去找政府。马鞍

山必定还是先行了一步，合肥也应该在

条件成熟的小区成立相应的组织，能够

让居民们享有自治组织带来的便利。”

“应该说类似的社会自治组织将

是今后社会发展的趋势。”芮必峰表

示：“但是，目前‘道德评议会’还是不

能申请批准成立，它只能以现在的形

式在小区里存在。”

马鞍山全省首创社区“道德评议会”
社区、业委会、物业、居民各出代表协调解决社区矛盾
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今年7月初，马鞍山市雨山区孙底社区在全省首创社区”道德评议会“，通过社区、业委会、

物业、居民各出代表协调解决社区矛盾，至今已解决社区问题10余件。安徽大学新闻传播学院

院长芮必峰认为，这种评议会可以作为公民自治组织的雏形，逐步加以完善和推广。
马钢花园是马鞍山市一个大型小

区，十多天前，马钢花园一村有两户居

民发生矛盾，住在顶层11楼的居民，安

装栅栏门将上楼通道完全封住，这引起

了楼下各层居民一致反对，其中8楼住

户反对最强烈。然而，不管怎么反对，11

楼住户就是拒不拆除栅栏门。接到楼下

居民们反映后，社区工作人员上门做工

作，可对方仍不为所动。

几天前，11楼、8楼住户应邀来到社

区，“法官”们已经端坐“堂上”。8楼住

户向评议会投诉称：“楼顶平台归该幢

楼全体住户所有，11 楼不该独自‘霸

占’；如果失火，楼顶平台也是居民们避

难处，通往楼顶的楼梯也算是‘消防通

道’。”而11楼住户则“辩称”，楼下居民

尤其是8楼住户，老是爬上楼顶平台，在

上面蹦蹦跳跳，弄出很大的声响，严重影

响他们家人的生活。

“道德评议会”充分听取双方意见

后作出“判决”，8楼住户书面承诺上楼

顶平台时动作要轻；11楼住户立即拆除

栅栏门。两家住户签订协议，很快履行

了评议会的“判决书”。吴玲告诉记者：

“成立‘道德评议会’在马鞍山乃至全省

都是首次，自今年7月份以来，在孙底

社区已经化解各种矛盾纠纷30余件，

解决问题10余件。”

楼顶争端，评议会上和谐处理

“道德评议会”可逐步完善和推广
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